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Media sanción para 
que trabajadores no 
paguen ganancias

GLOBAL. DISPUTA POR LA INDUSTRIA DE CHIPS / P 2-3

Taiwán: un estrecho 
con�icto global
China delineó políticas para la reuni�cación pací�ca. 
Posición contraria a la del partido gobernante de la isla.

Los lápices siguen
escribiendo

MOVIMIENTO. DDHH Y EDUCACIÓN / P12

Movilización para conmemorar el 47 
aniversario de la Noche de los Lápices y en 
defensa de la educación pública.

Diputados votó a favor de la norma presentada por el ministro 
Sergio Massa. Legisladores de Juntos por el Cambio y de Schiaretti 
lo rechazaron. Antes, la CGT local le había pedido el respaldo. 
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HADDAD, MINISTRO DE HACIENDA DE 
BRASIL RECIBIO A MASSA.

E
l Consejo de Estado de China 
delineó 21 políticas para el 
desarrollo integrado del 

estrecho de Taiwán y  avanzar hacia 
la reuni�cación pací�ca. Una 
posición contraria a la del Partido 
(PDP) que gobierna en la isla
Todo el contenido de la circular 
dada a conocer el martes de la 
semana pasada apunta a que la 
provincia de Fujian proporcione un 
mejor entorno empresarial para las 
empresas taiwanesas y promueva 
el bienestar de los isleños en 
igualdad de trato.
En principio, se convertirá en un 
centro de distribución de transporte 
multidimensional con corredores 
que unan la isla -ubicada a 130 km 
de la costa- y la conecten con otras 
regiones del continente.
El subdirector de la Comisión 
Nacional de Desarrollo y Reforma, 
Cong Liang, dijo días después que 
ya están preparadas las capacidades 
técnicas para la construcción del 
paso de alta velocidad y apeló a que 
el gobierno de Taiwán sume sus 
esfuerzos conjuntos para hacer 
realidad el sueño de las personas de 

GLOBAL.  LA INDUSTRIA DEL CHIP Y EL COMERCIO MUNDIAL 

Bajo la política de "una sola China",  se lanza a la 
reuni�cación pací�ca de Taiwán. El gobierno de la 
isla,  apoyado por EEUU, se opone.

Un estrecho con�icto 
de alcance global

ambos lados del estrecho. En la isla, 
habrá elecciones en 2024.
En simultáneo, el Ministerio de 
Defensa de Taiwán informaba que 
en las últimas 24 horas había 
registrado 68 aviones de combate y 
10 buques chinos merodeando la 
isla. Desde 2016, el gobierno está en 
manos del PDP, que propicia el 
acercamiento con EEUU y la 
independencia de China. En agosto 
del año pasado, la mandataria 
taiwanesa, Tsai Ing-wen, recibió a la 
titular del Senado norteamericano, 
Nancy Pelosi.  Aunque ni su país -ni 
tampoco la Organización de 

Naciones Unidas (ONU)- reconoce 
o�cialmente a Taiwán como nación, 
Pelosi dijo que su visita "honra el 
compromiso inquebrantable de 
EEUU con la vibrante democracia 
taiwanesa" y "no contradice las 
políticas mantenidas desde hace un 
largo tiempo".

Chips
Pelosi se reunió también con 
directivos de Taiwan Semiconductor 
Manufacturing Company (TSMC), 
que concentra la mitad del mercado 
mundial de fabricación de 
semiconductores, se especializa en 
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los chips más avanzados y es 
proveedora de Apple, Google, 
Qualcomm y Nvidia.
La senadora presentó la Ley de 
Chips recientemente aprobada con 
la que EEUU brega por asegurarse el 
suministro de estos componentes 
claves en la era digital y para la 
inteligencia arti�cial. El gobierno 
central otorga fondos públicos a 
empresas que abran fábricas en 
suelo norteamericano pero se los 
niega si a la vez producen en China. 
TSMC, originalmente taiwanesa 
pero de propiedad mayoritaria de 
accionistas extranjeros, tiene 
plantas en la isla y también en la 
China continental. En igual 
condición está Foxconn, una de las 
empresas más grandes del mundo 
que fabrica aparatos electrónicos 
para otras marcas, como los iPhones 
de Apple. Las ventas globales de 
semiconductores han impulsado las 
exportaciones taiwanesas que, 
según datos de su Ministerio de 
Economía, en 2022 dieron un salto 
del 18,4% y completaron un tercer 
año de crecimiento con más de dos 
dígitos.  Taiwán basa su economía 
principalmente en la actividad 
�nanciera que recibe y cotiza en 
bolsa capitales de todo el globo y en 
la industria de productos eléctricos, 
electrónicos, comunicaciones y 
tecnología de la información que 
salen en buques navieros y a gran 
escala para todo el mundo. 
Desde 1990 ningún funcionario 
norteamericano del rango de Pelosi 
pisaba la isla. Y fue justamente a 
advertir que la Ley de Chips, es “una 
gran oportunidad para la 
cooperación económica entre EE UU 
y Taiwán”. Los registos de aduana 
muestran cómo desde mediados de 
2022 crecieron las ventas de chips a 
EEUU en detrimento de éstas con 

China. Aún así, en mayo de 2023, las 
industrias montadas en China 
entraron por sus puertos el 54% de 
los chips que salen de Taiwán.

Orden mundial
En junio de 2022, también, el 
gobierno de Taiwán declaró 
o�cialmente que el estrecho que la 
separa del continente "es una vía 
�uvial internacional". EEUU  
acompañó: "es un área donde las 
libertades en alta mar, incluida la 
libertad de navegación y sobrevuelo, 
están garantizadas bajo las normas 
internacionales", a�rmó entonces 
el portavoz del Departamento de 
Estado. Para el gobierno chino, 
Taiwán está "cooperando con 
fuerzas externas para exagerar el 
tema" y "daña los intereses de los 
compatriotas de ambos lados del 
estrecho". La cumbre 2023 de la 
OTAN, realizada en julio en Lituania, 
aparentaba centrarse en Ucrania. 
Pero apuntó para otro lado. El 
presidente norteamericano, Joe 
Biden, dijo abiertamente que "la 
respuesta de los aliados a la 
invasión (rusa), es un modelo para 
responder a otros retos globales, 
desde el cambio climático hasta el 
ascenso de China”. Luego, el 
secretario general de la 
Organización, el noruego Jens 
Stoltenberg, informó que habían 
acordado oponerle resistencia en 
conjunto. Además de los 31 jefes de 
estado de la alianza atlántica, 
estaban presentes los mandatarios 
del otro lado del mundo: Japón, 
Corea del Sur, Australia y Nueva 
Zelanda.

Desarrollo económico
Las nuevas políticas que dió a 
conocer de la República Popular 
China "incluyen ampliar el 

reconocimiento de las cali�caciones 
profesionales de los compatriotas 
de Taiwán y facilitar el uso de la 
tierra y el �nanciamiento para los 
agricultores y pescadores de 
Taiwán", dijo Pan Xianzhang, 
subdirector de la O�cina de Asuntos 
de Taiwán del Consejo de Estado, en 
la conferencia de prensa.
Con respecto a las políticas internas, 
uno de los puntos del documento 
señala que la provincia de Fujian 
"debe apoyar el desarrollo de bases 
industriales y grupos 
manufactureros de clase mundial 
que reúnan recursos tanto de 
locales como de Taiwán y 
construyan un mercado �nanciero 
de múltiples niveles a través del 
Estrecho". 

Con�ictos siempre globales
La tensión en el estrecho, tampoco 
ben�cia a Europa. Al menos esa es 
la posición del frances Emmanuel 
Macron que viajó a Pekin en abril de 
este año con una comitiva de 
empresarios. Al presidente Xi 
Jimping le aseguró estar "a favor del 
status quo, de la política de una sola 
China". Le explicó que los europeos 
"no debemos adaptarnos al ritmo 
estadounidense o a una 
sobrerreacción china". Ante la crisis, 
Europa podría convertirse en un 
"tercer polo". Luego en la OTAN, 
mantuvo la posición de no expandir 
las áreas de con�icto al Indo-
Pací�co. La cuestión parte aguas al 
interior de Europa. Quizás siga 
siendo ese el objetivo americano.  
En octubre de 2022, el canciller 
alemán Olaf Scholz aprobó que la 
estatal china Cosco Shipping Portsla 
comprara el 25% de una de las tres 
terminales del puerto de Hamburgo, 
el más grande del país, número 3 en 
Europa y 20 en el mundo.

 VER NOTA 
COMPLETA CON 
GRAFICOS Y VIDEOS.

FUENTE: AGENCIA 
BLOOMBERG / 
MINISTERIO DE
 FINANZAS DE 
TAIWAN.
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TRABAJADORES.  PARO DE 12.000 TRABAJADORES

El sindicato UAW exige aumento salarial del 36%. 
El ofrecimiento de los fabricantes estadounidenses 
(General Motors, Ford y Chrysler) no superó el 20%

Huelga histórica en 
automotrices de EEUU

E
l sindicato United Auto 
Workers (UAW) anunció el 
viernes pasado el comienzo 

de una huelga en tres fábricas de 
automóviles de Estados Unidos, que 
paralizará las tareas de más de 
12.000 trabajadores, luego de que no 
prosperaran las negociaciones 
paritarias por salarios y condiciones 
laborales.  
La huelga afecta a las instalaciones 
de montaje General Motors (en 
Misuri),  Ford (en Michigan) y 
Stellantis, que controla a la marca 
Chrysler, en Ohio. Suman en sus 
líneas unos 12.700 a�liados al 
sindicato.
El UAW exige un aumento salarial 
del 46% en cuatro años (que luego 
bajó hasta 36%). El ofrecimiento de 
los tres fabricantes estadounidenses 
no superó el 20%, según el líder 
sindical. Además, los trabajadores 
piden el restablecimiento de las 
pensiones tradicionales (que habían 
sido eliminadas en negociaciones 
anteriores), el �n de las escalas 
salariales (por la que los 
trabajadores nuevos ganan menos 
que los que ingresaron 
previamente), la reducción de la 
jornada laboral y la sindicalización 
de los trabajadores de las fábricas 
de baterías.
Los históricos gigantes de Detroit 
también se negaron a conceder días 
adicionales de vacaciones y a 
aumentar las pensiones, 

proporcionadas por fondos 
especí�cos de cada empresa.
En dos meses de negociaciones, los 
representantes del UAW y los líderes 
de las "Tres Grandes" no lograron 
ponerse de acuerdo sobre el 
contenido de un nuevo convenio 
colectivo de cuatro años.
"Estamos lanzando una nueva 
estrategia", anunció anoche Shawn 
Fain, presidente del sindicato, dos 
horas antes de que venciera el plazo 
para alcanzar el acuerdo, informó la 
agencia de noticias AFP.

Altas ganancias
La UAW calcula que las llamadas 
"Tres Grandes" (Ford, GM y 
Stellantis) obtuvieron un total 
combinado de 21 mil millones de 
dólares en ganancias en el primer 
semestre de 2023, y un total 
combinado de 250 mil millones de 
dólares en ganancias 
estadounidenses en los últimos 10 
años. En comparación, el sindicato 
dice que los salarios de los 
empleados han aumentado sólo un 
6% en los últimos cuatro años. La 
brecha es más brutal cuando se 
considera lo que ganan los CEOs de 
estas compañías.
El CEO de Stellantis gana el 
equivalente a 365 sueldos de un 
trabajador de esa empresa. El del 
GM equivale a 362, mientras que el 
de Ford gana 281 veces el sueldo de 
un trabajador.

GLOBAL

Aumenta la deuda 
mundial

L a deuda mundial, pública y 
privada, de estados, 

empresas, sistema �nanciero y 
hogares, aumentó 10 billones de 
dólares entre enero y junio de 
2023. Y más del 80% fue generada 
en las llamadas economías 
centrales o desarrolladas, con 
Estados Unidos, Japón, Gran 
Bretaña y Francia a la cabeza. A 
pesar de que sus bancos 
centrales subieron la tasa de 
interés para frenar la in�ación y 
restringieron el crédito, fueron 
los gobiernos quienes tomaron 
más préstamos para afrontar 
gastos e inversiones porque sus 
presupuestos son de�citarios. 
Pero el endeudamiento creció 
aun más dentro del propio 
sistema �nanciero.
El Instituto de Finanzas 
Internacionales (IIF), computó 
que al cierre de 2022 sumaba un 
total de 297 billones de dólares y 
representaba 334% del PBI global. 
Ahora, son 307 billones 
equivalentes al 336% del PBI.

La deuda total de las economías 
centrales pasó de 199 billones de 
dólares a 207 billones de junio 
2022 a junio 2023. En las 
emergentes, de 97,8 billones a 
100 billones en ese mismo lapso, 
con China, India y Brasil entre los 
primeros.
Si se tiene en cuenta que en la 
última década la masa de deuda 
global se incrementó en 100 
billones de dólares, los 10 
billones acumulados en seis 
meses muestran que el 
crecimiento se acelera.
El principal factor que lo motivó, 
dice el IIF, fue la in�ación. Y 
contra ella, los bancos centrales 
endurecieron su política 
monetaria elevando los tipos de 
interés.

DEUDA POR SECTORES
EN BILLONES DE DOLARES

JUNIO 2023  / 2022

EMPRESAS 90,2 +2,4% 
ESTADOS 87,3 +3,56% 
ENT. FINANCIERAS 71,9 +5,27%
HOGARES 57,7 +2,8%

TOTAL 306,9
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GLOBAL.  CUMBRE G77 + CHINA REALIZADA EN CUBA EL 15 Y 16 DE SEPTIEMBRE

Por una nueva arquitectura 
�nanciera, se reunió el sur global

L a importancia de este evento 
tiene varios signi�cados para el 

llamado Sur Global. Pero también 
especialmente para el gobierno 
cubano por la realización de esta 
cumbre en su suelo y demostrar al 
mundo que no está aislada como 
muchos nos quieren hacer ver y es 
una importante ocasión para 
recuperar un cierto grado de 
protagonismo internacional. 
En un país que tiene inconvenientes 
económicos producto de varias 
causas internas, principalmente del 
bloqueo económico, su voz siempre 
es importante en la escena 
internacional.  El G77 + China con 
los 134 países es la plataforma 
estatal más amplia del Sur Global o 
la redición de la propuesta de los no 
alineados en la actualidad.
Este foro puede realmente no sólo 
relanzar a Cuba en el plano 
internacional, sino ser un 
importante escenario para la 
discusión de temas como la Crisis 
Capitalista Crónica, la dependencia 
Económica- Financiera y el tema de 
la Deuda de los países. También está 
como temática que se aborde los 
problemas de las brechas 
tecnológicas donde la innovación y 
la ciencia apunten para un 
desarrollo humano armónico y 
sustentable, para que de manera 
genuina sirva para afrontar la 
problemática de la seguridad y 
soberanía alimentaria o el cambio 
climático.
Otro tema sería un 
pronunciamiento en contra de la 
guerra imperialista y el 
armamentismo como unos de los 

temas más acuciantes de la 
actualidad por su peligrosidad 
latente.  
En esta cumbre el actor 
trascendental por su prepotencia 
Mundial en el foro es China, donde 
tiene  una inmejorable posibilidad 
de mostrar la capacidad y su 
activismo para el nuevo 
ordenamiento político y económico 
internacional. 
Los discursos del presidente Xi 
Jinping al respecto, como así 
también de una serie de iniciativas 
globales, promueven el desarrollo y 
la seguridad para las civilizaciones.

Casualmente por ese motivo es que 
tiene éxito ese llamado, esa 
apelación de China ya que es un 
gran comprador e inversor 
�nanciero, en infraestructuras, en 
tecnología y comunicaciones. 
Porque más allá de que desde 
Occidente se hace alusión a la 
importancia de seguir lo que se 
llama el orden internacional basado 
en reglas, en rigor de verdad son 
reglas establecidas e impuestas por 
el capitalismo de Occidente, 
liderado por Estados Unidos 
después de la segunda Guerra 
Mundial. 
Es por eso entonces que cumbres 

como esta del grupo de los 77 + 
China y su ampliación, puede dar la 
posibilidad de llegar no sólo a 
pronunciamientos importantes, 
sino también a iniciativas muy 
concretas. Porque tengamos en 
cuenta por ejemplo si analizamos 
desde el lado de China, en el marco 
de los BRICS y en el contexto de la 
nueva ruta de la seda, se creó el 
banco asiático de inversión en 
infraestructura.
La declaración �nal fue un texto de 
47 puntos y 9 páginas, donde hace 
un llamado a las 134 naciones que 
forman parte del bloque para 
"actuar unidos" y rea�rma "el 
compromiso de fortalecer la unidad 
y solidaridad en aras de lograr sus 
objetivos y de reforzar su papel en 
el contexto internacional actual".
"Subrayamos la urgente necesidad 
de una reforma integral de la 
arquitectura �nanciera 
internacional y de un enfoque más 
inclusivo y coordinado de la 
gobernanza �nanciera mundial, con 
mayor énfasis en la cooperación 
entre los países, incluso mediante 
el aumento de la representación de 
los países en desarrollo en los 
órganos mundiales de toma de 
decisiones y formulación de 
políticas", señala la declaración.
El G77 también expresó su rechazo 
a "todas las formas de medidas 
económicas coercitivas, incluidas 
las sanciones unilaterales contra los 
países en desarrollo" y reiteró "la 
urgente necesidad de eliminarlas 
inmediatamente".
Más allá de los acuerdos que están 
planteados en la declaración �nal, 
los pueblos tenemos el desafío de 
bregar por la inclusión, igualdad 
social y desarrollo humano en el 
marco del crecimiento económico 
propuesto.

[comentario]

CARLOS RANG
DOCENTE UNRC. ESPECIALISTA EN 
ASUNTOS LATINOAMERICANOS 

El G77 + China rechazó en su declaración "todas las formas de medidas 
económicas coercitivas, incluidas las sanciones unilaterales contra los países 
en desarrollo". Los desafíos de los pueblos más allá de los gobiernos.

EN ESTA CUMBRE EL ACTOR 
TRASCENDENTAL POR SU 
PREPOTENCIA MUNDIAL EN EL 
FORO ES CHINA, DONDE TIENE  
UNA INMEJORABLE 
POSIBILIDAD DE MOSTRAR LA 
CAPACIDAD Y SU ACTIVISMO 
PARA EL NUEVO 
ORDENAMIENTO POLÍTICO Y 
ECONÓMICO INTERNACIONAL
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MOVIMIENTO.  SECTORES DE CGT Y CTA RESPALDARON EL PROYECTO DE LEY PRESENTADO POR SERGIO MASSA

Media sanción para que los
trabajadores no paguen ganancia
Los diputados de Schiaretti votaron, al igual que Juntos por el Cambio, en contra del 
proyecto. El movimiento obrero movilizó al Congreso para defender la medida. 
La CGT de Río Cuarto le pidió a los diputados que escuchen a los trabajadores

de pesos. Por comparar, los bancos 
tienen en Leliq y Notaliq un volumen 
de 14,5 billones de pesos. Por caso el 
Banco de la Provincia de Córdoba 
tiene sus letras en esta bicicleta 
�nanciera (ver “Impacto”). 

Hubo movilización
Frente al Congreso de la Nación, el 
grueso de las organizaciones 
sindicales se movilizaron desde 
temprano con la consigna “el salario 
no es ganancia”. Es la primera 
movilización realizada por este 
conjunto de organizaciones durante 
el gobierno de Alberto Fernández.
Estuvieron Camioneros, el Sindicato 
de Luz y Fuerza, Sadop, Sutep, 
Metrodelegados, Seivara, Sipreba, 
UOM, Aceiteros, Guincheros, Ae�p, 
Sindicato Argentino de Obreros 
Navales, entre otros.

CONGRESO: TODO EL ESPECTRO DE LAS ORGANIZACIONES SINDICALES DE CGT Y CTA SE MOVILIZARON ESTE MARTES Y ADHIRIERON A 
LA CONSIGNA QUE REMARCA QUE EL SALARIO NO ES GANANCIA. 

Q
uiénes tengan salarios por 
debajo de 1.770.000 pesos 
(ingresos que corresponden 

a 14 sueldos mínimos mensuales) no 
pagarán el impuesto a las ganancias 
desde octubre.
Este miércoles la Cámara de 
Diputados aprobó las modi�caciones 
a la Ley de Impuesto a las Ganancias, 
presentada por el ministro de 
Economía y candidato a presidente 
por Unión por la Patria (UpP), Sergio 
Massa.
Antes, el 15 de septiembre, el 
Ejecutivo tomó esta medida por tres 
meses a través de la resolución 5417 
publicada en el Boletín O�cial. 
Paralelamente envió la norma al 
Congreso.
Básicamente la medida impactará 
desde octubre a 880.000 asalariados. 
Pero al pasarla por el poder legislativo 
(ahora se tratará en el Senado), la 
medida correrá más allá del 31 de 
diciembre que establecía la 
resolución del Ejecutivo.
Esta medida, como la devolución del 
IVA (ver “Devolución del IVA”), son un 
conjunto de decisiones del gobierno 
que pretenden aminorar el impacto 
de la devaluación del 22 % producida 
tras las elecciones del pasado 13 de 
agosto. Y su impacto en precios, ya 
que en este mes la suba de los precios 
al consumidor escaló al 12,4%, dato 
más alto desde agosto de 1991.
Al llevarlo al Congreso de la Nación, 
Massa jugó su carta de candidato y 
obligó a las fuerzas a posicionarse 
sobre esta medida. En Diputados se 
aprobó con 135 votos positivos y 103 
negativos. 
Las aguas se dividieron de la 
siguiente manera. El Frente de Todos, 
la izquierda, La Libertad Avanza (con 
el voto del candidato Javier Milei), una 
parte del Interbloque Federal y 
monobloques provinciales votaron a 
favor. Juntos por el Cambio, Florencio 
Randazzo y los diputados que 
responden a Juan Schiaretti (también 
candidato a presidente), votaron en 
contra.
De la provincia mediterránea, sólo 
tres diputados votaron a favor: 
Natalia De la Sota (Córdoba Federal), 
Gabriela Estévez (UpP), Pablo Carro 
(UpP) y Eduardo Fernández (UpP). 
Carlos Gutierrez (Córdoba Federal), 
Rodrigo De Loredo (Evolución 
Radical), Mario Negri (UCR) y Laura 
Machado (PRO) coincidieron -con 

otros 7 diputados- en el no. Hubo 
otros 3 diputados, como Héctor 
Baldassi (PRO), que pegaron el faltazo.
Gutiérrez, en sintonía con el 
candidato Juan Schiaretti, dijo que 
era una medida electoralista que 
des�nancia provincias y municipios. 
El diputado de Río Cuarto hizo caso 
omiso a lo que la CGT Regional Río 
Cuarto le había pedido el día anterior. 
“Sería bueno que de alguna manera 
quienes nos representan y que han 
venido a buscar el voto incluso aquí 
a la casa de los trabajadores Río 
Cuarto, hoy día devuelvan con creces 
la necesidad que tenemos los 
trabajadores”, dijo Ricardo 
Magallanes, secretario general de 
CGT, este martes en una conferencia 
de prensa junto a otros dirigentes.
Si de números se trata, el impacto 
calculado por la OPC es de 2,9 billones 
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y el ministro de Trabajo de la 
provincia de Buenos Aires, Walter 
Correa.
En el recinto de sesiones 
acompañaron el debate el triunvirato 
que conduce la CGT -Héctor Daer, 
Pablo Moyano y Carlos Acuña-, junto 
al secretario general de la CTA 
Autónoma, Hugo "Cachorro" Godoy; 
Sonia Alesso (Ctera), Roberto Baradel 
(SUTEBA), Mario "Paco" Manrique 
(SMATA) y Norberto Di Próspero (APL). 
Sergio Massa compartió palco del 
Congreso con ellos.
Daer señaló que la iniciativa "rompe 
esa ecuación de distribución de 
riqueza intra-trabajadores y 
colectiviza más en toda la sociedad 
el esquema tributario, y lo hace más 
solidario".
"Porque, en de�nitiva, el Estado, que 
es el que tiene que redistribuir esto, 
tiene que obtener tributo de los que 
más tienen y más ganan en favor de 
los sectores más postergados, y eso 
achica las brechas de desigualdad 
que tiene nuestro país", a�rmó.
Para los Aceiteros, que se movilizaron 
al Congreso, este proyecto de Ley es 
una “respuesta al reclamo, que 
muchas organizaciones del 
movimiento obrero argentino 
venimos sosteniendo con fuerza, de 
una solución para un millón de 
trabajadoras y trabajadores”.
Esta situación con gestión de 
Mauricio Macri “había alcanzado 
hasta a más de dos millones y medio 
de personas asalariadas y que, 
aunque con el gobierno actual esta 
cifra se venía reduciendo 
sustancialmente”.
La medida tiene que aprobarse ahora 
en el Senado, reglamentarse y 
promulgarse. Se logrará, indicaron 
desde la F.T.C.I.O.D y A.R.A. presidida 
por Daniel Yofra, con la participación 
activa del movimiento obrero 
argentino.

MOVIMIENTO.  SECTORES DE CGT Y CTA RESPALDARON EL PROYECTO DE LEY PRESENTADO POR SERGIO MASSA

Media sanción para que los
trabajadores no paguen ganancia
Los diputados de Schiaretti votaron, al igual que Juntos por el Cambio, en contra del 
proyecto. El movimiento obrero movilizó al Congreso para defender la medida. 
La CGT de Río Cuarto le pidió a los diputados que escuchen a los trabajadores

CONGRESO: TODO EL ESPECTRO DE LAS ORGANIZACIONES SINDICALES DE CGT Y CTA SE MOVILIZARON ESTE MARTES Y ADHIRIERON A 
LA CONSIGNA QUE REMARCA QUE EL SALARIO NO ES GANANCIA. 

A la marcha también adhirieron los 
gremios alineados en el Fresimona, 
que conducen Pablo Moyano y el 
mecánico Manrique; la Corriente 
Federal de Trabajadores (CFT) en la 
CGT del bancario Palazzo y el grá�co 
bonaerense Héctor Amichetti; ambas 
CTA (Autónoma y de los 
Trabajadores) de Hugo Godoy y Hugo 
Yasky; la CGT y la Confederación 
Argentina de Trabajadores del 
Transporte (CATT) que encabezan el 
ferroviario Sergio Sasia y el marítimo 
Juan Carlos Schmid.
Ante los trabajadores movilizados, 
hablaron el dirigente bancario y 
diputado nacional, Sergio Palazzo, y 
el titular de la CTA de los 
Trabajadores y diputado nacional, 
Hugo Yasky.
También estuvieron presentes los 
diputados Vanesa Siley y Pablo Carro 

D espués de anunciar los 
cambios en ganancias, el 

ministro de Economía, Sergio 
Massa, anunció la 
implementación desde este lunes 
y hasta el 31 de diciembre de un 
programa de devolución del 
Impuesto al Valor Agregado (IVA) 
en las compras de artículos de la 
canasta básica con tarjeta de 
débito, como parte de las 
medidas adoptadas para 
morigerar el impacto de la 
devaluación de mediados de 
agosto.
La medida anunciada mediante 
un mensaje transmitido, precisó 
que la  devolución tiene un tope 
de 18.000 pesos mensuales y 
alcanza a trabajadores que 
cobran salarios hasta 708.000 
pesos, para los bene�ciarios de la 
Asignación Universal por Hijo 
(AUH), para 2,3 millones de 
monotrobutistas que no perciben 
otro ingreso y para 440.000 
empleadas domésticas.
En de�nitiva, serán 21.640.000 los 
argentinos que podrán acceder a 
este bene�cio.
Aunque la medida es hasta el 31 
de diciembre, el Poder Ejecutivo 
enviará al Congreso un proyecto 
de ley para que este bene�cio se 
extienda a 2024 por un monto de 
hasta 23.000 mensuales.

GOBIERNO

Devolución del IVA 
para compras de la 
canasta básica

La medida de ganancias tendrá un impacto fiscal en 2024 para el Tesoro del 0,30 

% del PBI (1,05 billones de pesos a precios de 2024), estimó la Oficina de 

Presupuesto del Congreso.

En esta estimación, el Poder Judicial tendrá un impacto de 100.500 millones (0,03% 

del PBI), la AFIP otros 55.600 millones (0,02%) y fondos para Aportes del Tesoro 

Nacional por poco más de 28.000 millones. Otra parte la afrontarán las provincias, 

por un monto estimado en 1,6 billones de pesos, al tomar en consideración que 

Ganancias es uno de los principales impuestos coparticipables.

Sin embargo, en total, el impacto de los cambios en ganancias -según OPC- será 

de 2.9 billones de pesos. Para comparar en magnitud, los bancos y fondos de 

inversión tienen 14,5 billones de pesos en Leliq y Notaliq y 6,2 billones de pases 

pasivos, según el informe diario del 20 de septiembre del BCRA.

El impacto será de 2,9 billones de pesos
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Movilizar es la 
medida
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La inflación de agosto alcanzó el 12,4% el mayor incremento mensual en más de 

32 años. Según informó el INDEC, la suba de precios anual fue de 124,4% en los 

últimos doce meses y en los primeros ocho meses del 2023 el IPC acumuló un alza 

de 80,2 por ciento. 

La división de “mayor aumento en el mes fue Alimentos y bebidas no alcohólicas 

(15,6%), producto de la suba en Carnes y derivados y Verduras, tubérculos y 

legumbres. Le siguieron Salud (15,3%) –principalmente por los aumentos en 

medicamentos– y Equipamiento y mantenimiento del hogar (14,1%)”.

12,4%, el IPC más alto en 32 años

TRABAJADORES

El costo de la Canasta Básica Alimentaria (CBA), que mide la línea de ingreso como 

insumo para calcular la indigencia, subió 17% en agosto y se ubicó en 42.262 pesos 

para un adulto equivalente. De esta manera, acumuló una variación del 94,4% en 

lo que va del año y 146,4% en la comparación interanual. La Canasta Básica Total 

(CBT), que mide la línea de ingreso necesario para calcular la pobreza, creció 14,3% 

respecto al mes anterior, alcanzando 92.132 pesos para un adulto equivalente. 

Así, se ubicó con un crecimiento de 86,7% en el acumulado del año y 137,7% en 

la comparación interanual.

Aumentos de las canastas básicas

El INDEC informó que el PBI cayó 4,9% interanual (i.a.) en el segundo trimestre del 

año y -2,8% en términos desestacionalizados respecto al primer trimestre. A nivel 

sectorial, la mayor caída se observó en Agricultura, ganadería, caza y silvicultura 

(-40,2% i.a.), como consecuencia de la baja en el volumen de cosecha gruesa 

derivado de la sequía. Sin contar el desempeño de este sector, el PBI se mantuvo 

estable en términos interanuales en el periodo analizado (+0,5% i.a.). Por el lado 

de la demanda, se observó un deterioro de las exportaciones (-10,9% i.a.) y la 

inversión productiva (-1,1% i.a.), pero con importaciones (+4,3% i.a.) y consumo 

privado (+0,8% i.a.) aún en terreno positivo.

Caída del PBI del 4,9% interanual

P or qué no lo hicieron 
antes? Es la pregunta que 

realizan -en sintonía- 
opositores y periodistas de los 
programas televisivos. Es en 
relación a las medidas que 
tomó el gobierno para aliviar la 
sequía de las billeteras.
La pregunta supone que la 
política de gobierno tiene 
tiempos de quiénes la 
administran técnicamente. Que 
la resuelvan, en todo caso, los 
tecnócratas.
Para quienes  andan a pie y 
viven de salario, la pregunta es 
otra. ¿Por qué, si la mayoría de 
los trabajadores están por 
debajo de la línea de pobreza, 
no nos movilizamos antes?
En este caso, la respuesta no 
tiene que ver con tecnócratas. 
Más bien, con nosotros como 
trabajadores que no 
coordinamos acciones de 
reclamo . A tal punto que, con 
otro clima en las calles, 
tampoco habría sido tan 
sencillo para las fracciones 
dominantes impulsar la 
devaluación. Para algunos 
sectores, gane quien gane, la 
meta estaba clara. Como lo 
pidió el FMI.
Quizás este sea el punto que 
nos debemos. Más de audacia, 
seguro. Pero principalmente 
más acciones de lucha.
Esta semana sí el movimiento 
obrero se movilizó y a reacción. 
El desafío es  que las 
movilizaciones  empiecen a 
actuar desde el inicio y no como 
re�ejo. Así, el escenario se 
parecerá más a los horizontes 
que pretendemos trazar. Y los 
bolsillos, probablemente, 
acorde a lo que necesitamos. 
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TRABAJADORES

E l Frente de Organizaciones en 
Lucha (FOL) junto a otras 

agrupaciones sociales realizan un 
acampe frente al Ministerio de 
Economía, “en defensa de la 
urbanización de los barrios 
populares y de los puestos de 
trabajo”.
La protesta se inició el miércoles,  
frente al Ministerio de Desarrollo 
Social y luego se concentraron 
frente a la cartera de Economía en 
la medianoche del jueves. 
Demandan “la concreción de los 
legajos técnicos ya �rmados, para 
seguir llevando el agua, la luz, las 
veredas y demás obras a los 
barrios populares”.
“Ante la situación tan crítica para 
la mayoría de los trabajadores de 
la Argentina, las cooperativas de 
trabajo movilizaremos para 
defender los puestos de trabajo de 
cientos de compañeros y por el 
derecho de los vecinos a que las 
obras continúen, para poder 
recuperar algo, de todos los 
derechos perdidos”, se señaló en 
un comunicado conjunto.
"Nos manifestamos en defensa 
del único programa que da trabajo 
genuino y real a las cooperativas, 
que es el programa de 
urbanización de Barrios 
Populares. Nuestros compañeros 
trabajan haciendo obras de 
veredas, electricidad, extracción 
de agua potable a las familias, 
extensión de la red de cloacas 
también y un montón de obras 
que de otro modo no llegarían a 
los barrios populares y a través del 
cual también se aumenta el 
ingreso de cada trabajador", 
indicó la delegada nacional del 
Frente, Marianela Navarro.

Jujuy marcha y para 
por 24 horas

TRABAJADORES

L a Intergremial de Jujuy, 
conformada por sindicatos de 

trabajadores de la administración 
pública, realizaron un paro de 24 
horas y marcharon para reclamar al 
Gobierno de Gerardo Morales la 
reapertura de paritarias, salarios 
dignos y la devolución de los 
descuentos por los días de huelga. 
La protesta recorrió calles del centro 
de la capital jujeña y culminó frente 
a la casa de Gobierno.
“Necesitamos realmente una 
reestructuración acorde a los niveles 
in�acionarios. Lamentamos que el 
Gobierno no haya cumplido el 
compromiso de no descontar el 
salario de los docentes por acatar 
medidas de fuerza”, expresó la 
secretaria general del Centro de 
Docentes de Enseñanza Media y 
Superior (Cedems), Mercedes Sosa.
La Intergremial de trabajadores 
sostiene que “hay plata en la 
provincia” para hacer frente a los 
incrementos salariales por eso 
piden que se incorpore una 
“cláusula gatillo” que garantice 
“aumentos porcentuales igual a la 
in�ación, sin sumas �jas”.
El secretario general del Sindicato 
de Empleados y Obreros 
Municipales (Seom), Sebastián 
López, dijo que  “el salario tiene que 
estar en otro nivel ya que la 
in�ación está carcomiendo el poder 
adquisitivo de los compañeros. La 
provincia tiene los recursos, que 
muestren el concepto de 
coparticipación federal, las regalías 
mineras y todo lo que ingresa a las 
arcas de la provincia”.
A los docentes y municipales  se 
plegaron a la jornada con paro y 
movilización ATE, UPCN, APOC 
(organismos de control) y APUAP 
(profesionales universitarios) entre 
otros.

L a Mesa de Unidad Sindical 
(MUS) que nuclea a todas las 

Federaciones de las 
Telecomunicaciones (FATTEL, 
CEPETEL, FOEESITRA, FOMMTRA 
y FOETRA) realizó el miércoles un 
paro (con más del 90% de 
adhesión) y movilización en todo 
el país en reclamo de actualización 
salarial. 
En un comunicado, exigieron “a las 
compañías una recomposición 
salarial del 34 por ciento para el 
trimestre que comprende julio, 
agosto y septiembre del corriente 
año”.
FOETRA Buenos Aires marchó en 
CABA por las distintas sedes 
empresarias con más de 5.000 
trabajadores, y denunció que las 
empresas Telefónica, Telecom y 
Claro no acercaron a la 
negociación paritaria “una 
propuesta de recomposición 
salarial aceptable”.
“De no obtener una respuesta 
favorable llevaremos adelante 
otras jornadas de paro y 
movilización, ya que estamos 
convencidos de la justeza de 
nuestros reclamos”, advirtieron.

TRABAJADORES

Huelga en 
telecomunicaciones

Acampe en 
Economía

Claudio Marín, secretario general 
de FOETRA, explicó que “las 
empresas han ofrecido un 26% 
para todo el trimestre que no 
alcanza a cubrir ninguna de las 
expectativas. Ni al IPC, ni a la 
canasta alimentaria. Las 
organizaciones que formamos la  
MUS de ninguna manera vamos a 
cerrar con esos valores el 
trimestre. No podemos ir por 
menos del 34% porque los precios 
se han disparado en forma 
terrible”.
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TRABAJADORES.  CONFERENCIA DE PRENSA EN LA UOM

Los sindicatos llamaron a que los legisladores provinciales respalden el 
proyecto para que los trabajadores no paguen ganancias. Cuestionaron la postura 
de Schiaretti.

La CGT Río Cuarto pidió a diputados 
de Córdoba que voten a favor

E
ste martes, la CGT Río 
Cuarto convocó a una 
conferencia de prensa en la 

sede de la UOM para posicionarse 
respecto al tratamiento del proyecto 
de ley para modi�car el Impuesto a 
las Ganancias que se realizó y se 
aprobó posteriormente en la 
Cámara de Diputados.
Ricardo Magallanes, titular de la 
central, invitó a los diputados de la 
provincia de Córdoba a acompañar 
con el voto positivo la reforma de la 
cuarta categoría de este gravamen, 
“tan distorsionada y que tanto 
afecta a nuestros trabajadores”. 
“Nosotros hemos escuchado, 
desgraciadamente, de parte de 
nuestro gobernador y algún 
diputado que no lo estaría haciendo 
y por eso es el pedido público de los 
trabajadores de Río Cuarto, pero 
también el pedido público de todos 
los trabajadores de Córdoba, ya que 
los compañeros de la CGT Córdoba 
están realizando algo similar y 
también los compañeros de Villa 
María”, remarcó el dirigente. 
Consultado sobre los perjuicios que, 
en palabras del gobernador, sufriría 
la provincia en caso de modi�carse 
el impuesto, al ser este 
coparticipable, dijo que “la provincia 
de Córdoba tiene una gran 
coparticipación y también se da el 
lujo de pedir que se le saque las 
retenciones a los que más tienen” y 
agregó que “no van de la misma 
forma a pedir la posibilidad de que 
a los trabajadores le saquen un 
impuesto tan distorsionado y tan 
injusto como el que estamos 
teniendo”. “Sabemos que los 
salarios no son ganancias. 
Ganancias son los que se quedan 
con la riqueza de lo que generan los 
trabajadores”, apuntó el dirigente.

Mensaje a Schiaretti 
“Más allá de alguna situación que 

nos pueda incomodar o no -dijo 
Magallanes-, nosotros a lo largo de 
estos casi ocho últimos años que 
tenemos de mandato de CGT, 
prácticamente en ninguna 
oportunidad hemos sido llamados 
por parte del Gobierno a ninguna 
discusión de ningún tipo, ni siquiera 
invitados en alguna oportunidad a 
tener alguna conversación con el 
Gobernador”. El metalúrgico se 
re�rió a la tensión que puede existir 
entre los gremios y la candidatura 
presidencial de Juan Schiaretti: “esa 
disposición la toma cada uno de los 
gremios que compone nuestra CGT 
y cada uno va a actuar en 
consecuencia a las situaciones que 
entiendan que deba ser (...) los 
gremios no tenemos nada que nos 
movilice que no sea la posibilidad 
de defender a nuestros a�liados y a 
nuestros trabajadores”.
En el caso de una posible votación 
en contra, tanto en Diputados como 
en Senadores, el dirigente explicó: 
“nosotros vamos a esperar que hoy 

día se realice la sesión, luego de la 
sesión veremos y evaluaremos con 
los compañeros que conforman 
nuestra CGT las posibilidades o las 
acciones que debamos tomar o no, 
de acuerdo a lo que surge en el día 
de hoy”. 

Los votos de Córdoba
De los dieciocho diputados de la 
provincia, hubo cuatro votos 
positivos: Carro, Estévez y 
Fernández, del Frente de Todos, 
sumado a Natalia de la Sota del 
o�liacilismo provincia, Córdoba 
Federal.
Por la negativa votaron los seis 
diputados radicales: Brouwer, 
Carasso, De Loredo, Negri, Romero 
y Carrizo; tres del PRO: Agost, 
Rodríguez Machado y Ruarte y dos 
de Córdoba Federal: García y 
Gutierrez.
Ausentes en la votación estuvieron 
Baldassi y El Sukaria, del PRO y 
Martínez Villada de la Coalición 
Cívica.

CONFERENCIA. RICARDO MAGALLANES (UOM), ESTUVO ACOMPAÑADO POR CRISTINA 
FERNÁNDEZ (ATSA), RICARDO TOSTO (SIRRCTOS) Y UNA DOCENA DE REFERENTES.
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La UEPC acepta 
oferta provincial

TRABAJADORES

L a Unión de Educadores de la 
Provincia de Córdoba (UEPC) 

aceptó por mayoría la propuesta 
de aumento salarial del Gobierno 
provincial. Los departamentos 
Capital, Río Cuarto y San Martín 
votaron en contra de aceptar la 
oferta.
“De 26 delegaciones, 23 
culminaron sus asambleas, de las 
cuales 21 aceptaron la propuesta 
salarial. Con estas resoluciones 
con�rmadas anticipamos que la 
docencia de Córdoba está 
dispuesta a aceptar la propuesta, 
decisión que se o�cializará 
mañana 21/9 en asamblea 
provincial”, manifestó ayer el 
gremio docente en su cuenta de X 
(ex Twitter).
El ofrecimiento es un 20% de 
aumento en agosto, un 10% en 
septiembre y cláusula gatillo de 
octubre a diciembre. 
Para los meses de octubre a enero 
se realizará una actualización 
automática. Se tomará la in�ación 
acumulada desde enero de 2023 
hasta el mes vigente y se le 
sumará un 10% por sobre ese 
porcentaje. 
“De este modo, todos los docentes, 
sea cual sea su posición 
escalafonaria, percibirán un 
aumento no inferior al 10% por 
sobre la in�ación acumulada”, 
remarcaron desde UEPC.
El 98% de los jubilados percibirán 
la misma pauta de los activos en 
porcentajes y meses de cobro, 
según el decreto del 12 de 
septiembre que establece la 
suspensión del diferimiento hasta 
diciembre 2023 para quienes al 
mes de agosto no superen los 500 
mil pesos en sus haberes. 

UNRC: proponen  
menú a 350 pesos

TRABAJADORES

E l Consejo Superior de la 
UNRC comenzó a debatir el 

aumento del menú universitario, 
tras el ingreso de un informe y una 
propuesta por parte de las 
Secretarías de Bienestar y 
Económica de la casa de estudios.
Según el escrito, el dé�cit del 
Servicio Alimentario Universitario 
del mes de agosto fue de casi 8,8 
millones de pesos y la intención es 
reducir este monto hasta un 39% 
elevando el precio del menú 
estudiantil a 350 pesos, “el 50 por 
ciento del costo total del mismo”. 
Actualmente el precio es de 100 
pesos.
Paola Beassoni, secretaria de 
Bienestar, planteó que “el principal 
inconveniente, radica en el 
aumento exponencial y constante 
del índice de precios vinculados 
con los insumos y materia prima 
utilizadas en la elaboración diaria 
del menú. Con una in�ación 
acumulada de más del 60% en lo 
que va de 2023 y un aumento en 
dichos valores que interanual-
mente oscila el 125%, resulta 
insostenible la posibilidad de 
sostener este dé�cit, conforme la 
asignación presupuestaria de la 
UNRC prevista para el corriente 
año”.

Municipales, por la 
recomposición 
salarial

TRABAJADORES

E ste miércoles, el Sindicato de 
Trabajadores Municipales 

inició una serie de asambleas y se 
declaró en estado de alerta y 
movilización.
Exigen la recomposición salarial de 
los trabajadores, de las cooperativas 
y los locadores de servicios, por 
encima de la canasta básica y el 
cese de la precarización laboral.
Jorgelina Fernández, titular del 
sindicato, explicó: “En el caso 
nuestro �rmamos un acuerdo 
salarial veinte días antes de una 
devaluación abrupta que hubo el 14 
de agosto y esto cambió totalmente 
el escenario y las condiciones en las 
que nosotros habíamos �rmado un 
acuerdo, dentro de todo con una 
proyección in�acionaria más 
estable”.
“Ante las declaraciones pública del 
Intendente, de no adherir a la suma 
�ja del gobierno nacional, de 
manera automática, nos obligó a 
nosotros a pedir una revisión 
paritaria. En este contexto, lo que 
estamos haciendo es discutir 
porque lo que nos están ofreciendo 
ante un 25% de devaluación, se 
resumió en un 9% adicional a lo ya 
establecido y fue totalmente 
insu�ciente”, aclaró.
Ayer, en la asamblea del Ente de 
Prevención Ciudadana y Gestión 
Ambiental, se planteó la posibilidad 
de incorporar una suma �ja que 
refuerce los salarios de las 
categorías más bajas, que son las 
que estan en peores condiciones y 
por debajo de la línea de pobreza. 
“Estamos a la expectativa de poder 
llegar a un acuerdo que nos 
bene�cie a todos los trabajadores”, 
remarcó la dirigente.
Hoy se realizará la tercer asamblea, 
esta vez en el Palacio Municipal.

Según el informe, “en la 
actualidad, se producen y venden 
aproximadamente 1.030 menús en 
el comedor principal y 70 en el 
anexo, entre los cuales 700 se 
destinan a estudiantes, 150 a 
estudiantes becados, y 180 a 
agentes, personal de Conicet, 
personal de la cooperativa de 
limpieza, vocacionales y visitantes 
institucionales”. Será discutido en 
las comisiones de Presupuesto y 
Bienestar y después volverá al 
pleno del Consejo para ser votado.
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MOVIMIENTO.  POR LOS DERECHOS HUMANOS Y  LA EDUCACIÓN.

Cientos de personas se 
movilizaron para 
conmemorar el 47 
aniversario de la Noche 
de los Lápices. Hubo una 
fuerte defensa de la 
educación pública.

Los lápices siguen escribiendo 

D
urante la tarde del sábado, 
cientos de personas se 
movilizaron por las calles 

de la ciudad en conmemoración de 
la Noche de los Lápices, ocurrida el 
16 de septiembre de 1976.
Convocada por la Unión de 
Estudiantes Secundarios, la marcha 
contó con la participación de un 
amplio abanico de organizaciones 
políticas, sociales y sindicales, 
reunidas en torno a la consignas de 
Memoria, Verdad y Justicia, pero 
también en defensa de la educación 
y los derechos estudiantiles.

“Semilla de resistencia”
La primera estación en la que se 
detuvo la movilización fue la casa 
donde vivió Susana Dillon, Madre 
de Plaza de Mayo, maestra y 
escritora, fallecida hace 
exactamente once años. En ese 
lugar leyeron un comunicado y se 
dijeron palabras alusivas a la 
referente de la lucha por los 
derechos humanos en nuestra 
ciudad.
Así también se realizó en el 
monumento a los desaparecidos 
que se encuentra afuera del Concejo 
Deliberante: referentes de la UES 
leyeron el poema "Semilla de 
resistencia", de la escritora Camila 
Rodríguez. 

"...siguen escribiendo"
Frente al edi�cio del Concejo 
Deliberante, los jóvenes brindaron 
un homenaje a ex miembros de la 
UES.
Piera Fernández, actual presidenta 
de la Federación Universitaria 
Argentina (FUA) recordó la 
movilización realizada en 
septiembre del 2015 para exigir el 
“Voto Joven”. Paloma Escudero, hoy 
militante social y estudiantil, 
recuperó la lucha por el Boleto 
Educativo de los años setenta: “Esa 
es una lucha que tiene que seguir 
en pie”. Javier Doffo, referente de la 
APDH Río Cuarto, festejó que "los 
pibes de la UES nos vuelven a 
enseñar que hay que salir a la calle, 
volver a articular el movimiento e 
imponer consignas".

A la vanguardia
Al �nalizar el recorrido, la multitud 
se concentró en la herradura del 
Andino donde se montó el 
escenario en el que se realizó el acto 
de cierre y un evento cultural.

Por parte de las organizaciones de 
Derechos Humanos, intervinieron 
Clarisa Duarte (de Familiares) y 
Alberto Levi (de Ex Presos Políticos), 
quienes celebraron la iniciativa y 
convocaron a mantener la unidad 
en las calles. 
“Nuestra historia nos envuelve, 
haciéndonos partícipes de luchas y 
conquistas por los derechos 
estudiantiles como la creación de la 
Unión de Estudiantes Secundarios 
en los ‘50, el Cordobazo del 69' y la 
conquista del boleto educativo en el 
76', entre muchos otros. 
Manifestamos, frente a estos casos, 
la perseverancia y fortaleza de los 
movimientos estudiantiles en un 
contexto histórico que reivindica la 
fuerza de nuestra disputa, 
recalcando que la juventud en 
Argentina se ha mantenido a la 
vanguardia de las profundas 
transformaciones políticas”, planteó 
el documento de cierre, el cual 
�nalizó exigiendo el reconocimiento 
de los derechos estudiantiles y 
protección a la educación pública.


